

La República a un paso de la libertad

LA INFORMACION de ayer trajo un extenso artículo firmado por don Rómulo Tovar, el cual contiene muchas verdades y algunas inexactitudes, y como estas últimas se refieren a las acciones que se hizo en un artículo titulado *Simbola viejos y cosechares (lempesales)*, no debo de olvidar pasar a los señores jóvenes intelectuales que más temen; pero, a pesar de su clara inteligencia, su poca edad no le permite basar en toda su extensión algunas cuestiones trascendentales que se relacionan a la penetración de nuestros 18 millos políticos.

Combate en seguida el señor Tovar a los que muchos tramos en en para los débiles que le rodan, sin que bastan a calmar estos temores la guerra, por los cambios antojados de su volición. Esta intranquilidad se aumenta con las constantes amenazas de los Estados Unidos a nuestros representantes en Washington.

Agrega el señor Tovar: «Con una literatura revolucionaria y una política que no embriaga la ingenua conciencia de las masas incultas. Embragar para que se forje la ilusión de un tiempo futuro, y caer por enfrentarse con éxito a los grandes poderes armados, cuando en realidad se ha perdido para los oprobios de la esclavitud.»

Yo creo, señor Tovar, que en esto se ha dado una razón muy buena. Quienes preparan a estos pueblos para la esclavitud no somos los que tratamos de llevar los espíritus pobrecitos e infantiles conciencia de su derecho y de su fuerza, haciéndoles ver los valiosos recursos con que cuentan, aconsejándoles que usen para su común defensa, sino los que tratan de

infundirles desaliento, haciéndoles creer en su inferioridad ética, política y económica. Esa campaña sí es imprudente, incoherente y temeraria.

Pero volvamos a la Corte de Cartago, al futuro fallo y a sus posibles consecuencias.

El señor Tovar es hombre joven, y no puede conocer la lepra que corroe las entrañas de algunas de nuestras Repúblicas. Por otra parte, por mucho que duela la dureza de la verdad: hemos llegado a tal extremo de degeneración que la perfidia y la felonía se han hecho moneda corriente en nuestras relaciones internacionales. Cuando ocurren escándalos como el de Honduras, los culpables no omiten medio, por verdadero que sea, para justificar sus fechorías. Por eso los alegatos que se hacen en estos casos son interesantes, no por lo que dicen, sino por lo que callan. No debe leerse lo que hay escrito en sus líneas, sino entre líneas. Para formar un juicio exacto de la verdad, hay que leerlos al revés como los escritos chinos.

Los Jueces de la Corte de Cartago tratan de examinar los alegatos del Gobierno de El Salvador, pero heróicamente decido, dictara la sentencia que la equidad y la justicia exigen como juez, aunque su corazón la rechace como patriota.

Yo quisiera que nuestro delegado, triate pero resuelto, hundiese los ojos y se hiciera emborrosa, pero heróicamente decidido, dictara la sentencia que la equidad y la justicia exigen como juez, aunque su corazón la rechace como patriota.

En el caso presente, habiendo estado en el primer momento, claro es que lo hará de la manera más conveniente a sus propios intereses.

Ahora bien: ¿A qué lado es natural y lógico que nos inclinemos, dada la proverbial actitud de los demás gobiernos con respecto a Costa Rica? Esta fue la pregunta que hace pocos días hice a uno de nuestros hombres más promi-

gentes, y su contestación fue la siguiente. Yo usted sabe, me dijo, al calvea la idea de hacer la unión por la fuerza, zelaya se le ha metido en la cabeza, cosa que a nosotros nos no convence. Si falláramos en favor de Zelaya, por otra parte, El Salvador ha marchado desde 1885 de acuerdo con nosotros, y si falláramos contra él, perderíamos el apoyo de los Estados Unidos. Por eso, para contrarrestar cualquier agresión del General Zelaya.

Por doloroso que sea pensar que no será sentimiento de equidad y justicia lo que informen el futuro fallo, no puedo menos que reconocer la fuerza de los argumentos de mi amigo.

Yo quisiera que nuestro delegado, triate pero resuelto, hundiese los ojos y se hiciera emborrosa, pero heróicamente decidido, dictara la sentencia que la equidad y la justicia exigen como juez, aunque su corazón la rechace como patriota.

Pregonar la teoría de que todo debe poseerarse a las propias fuerzas, pero heróicamente decidido, dictara la sentencia que la equidad y la justicia exigen como juez, aunque su corazón la rechace como patriota.

Los que tienen en sus manos la gestión de los asuntos públicos, deben ser los primeros en reconocer que la ley y el honor de la Nación, haciendo caso omiso de conveniencias egoístas y rechazando las influencias del odio, que caracteriza el sensacionalismo de los estadistas del día.

FEDERICO MORA

Hay se reunirán algunos jóvenes, con el objeto de pensarse de acuerdo de la forma en que deben llevar los trabajos políticos en la próxima campaña eleccionaria. Según las convicciones que de día cuenta la prensa, los jóvenes que se reunirán pertenecen al partido jinicista, por convicciones políticas que los llevan a proclamar ejercer la Presidencia de la República, a un hombre como don Ricardo Jiménez, cuya dotes como libre político juzgar en el salón de la catedral, en los estrados del foro, en las columnas de la prensa o en la tribuna del Cuerpo Legislativo.

Así debe proceder la juventud en los tiempos actuales, que marcan una era nueva para la república. No nos retiramos únicamente a los jinicistas, sino a todos los jóvenes, cualquiera que sea su filiación política: ellos deben trabajar bajo su sola inspiración, con independencia, llevando por arma sus propios ideales, espaciando la doctrina de su espíritu, y no sirviendo de pregones a ninguna enseñanza prestada, como eso serril de otros intelectuales de otros voluntades.

Ya es tiempo de que la juventud deje de ir a la raíz de los que se creen árbitros exclusivos en los asuntos sociales y políticos, sin otras cjecutorias que acrediten su pretensión, que las de haber labrado antes que los jóvenes

otras batallas, en las cuales quizá fueron derrotados.

Los veteranos de la política, como los militares viejos, suelen aferrarse a prácticas abolladas, y frecuentemente se sirven para otros cosas que para regañar, darse tono, y recopar la gloria del triunfo cuando éste corona los esfuerzos como venidos.

Que la juventud se constituya aparte en clubs políticos, y se organice para pensar y para actuar, y sus capacidades en la próxima lucha, porque ese es el único medio de hacer que sus enseñanzas no se caigan por el viento. El joven extraña al temperamento de quienes siempre hervir en su sangre y palpitar en su corazón todo el vigor de la vida. Que se organice la juventud para la lucha, y demuestre ante el país que en ella hay cerebros que piensan, entusiasmos que ejecutan, y que en todos sus miembros impera el amor a la patria. Que se organice la juventud, y demuestre además que su educación (cívica es tan completa como la de aquellos que pretenderían ser su la compañía sus directores y maestros, saben tanto como éstos velar por los fueros de la moral pública, respetar el derecho de los otros, acatar las leyes, y rendir homenaje de cultura a la verdadera y sana libertad.

EL CUERPO DE REDACCION

holandés---venezolano

Manifestación contra Castro y Gómez

El populacho asalta la redacción de "El Constitucional"

Un muerto. Varios heridos

Caracas, 16.—La noticia de que la República fue puesta en estado de defensa nacional, provocó un poco momento de entusiasmo en la multitud que se reunió en la mansión presidencial con ánimo de congratular al Presidente interino señor Gómez por la multitud de ciudadanos, incluso gran número de estudiantes pasó a la oficina de El Constitucional, órgano de Castro y efectuó una contra manifestación. El sentimiento de la multitud se declaró abiertamente hostil a Castro y a los países dados por Gómez. De aquí surgió un conflicto entre los empleados del periódico y la muchedumbre. Hubo disparos de revólver y varios heridos; también un muerto. La policía apareció armada con rifles y dispersó a la multitud.

Haya, 16.—El gobierno está satisfecho y se considera con derecho bajo el punto de vista de las leyes internacionales. En lo que respecta a la captura del barco venezolano *Alexis*, sospechado de llevar municiones de guerra de un puerto venezolano a otro.

Agrega que represalias como ésta, se tomarán cuando y donde sea posible. Fueron desmentidos los rumores de que la guerra había sido declarada. El Gobierno publicó un informe oficial concerniente a la captura del *Alexis*.

Willemstad, 16.—Llegó el crucero tan *Esmeralda* trayendo y remolcando al guarda-costa venezolano *Veniditas de Mayo*, capturado el domingo. La tripulación fue desembarcada en costa venezolana.

Acertecimientos políticos

Calcuta, 16.—Existe gran excitación y alarma debido al desarrollo de sentimiento contra el Gobierno. Datta Mas prominent caudillo de Bengala, fue arrestado en Burisall y conducido a destierro descomunicado. Datta Mas declaró el Rey destronado en los distritos de Bengala, en que Burisall es la principal población. El caudillo de movimiento alemanes se niega a ser movilizado boicoteado. En Calcuta fue sensacional el arresto de Kama Mitra, prominente caudillo nacionalista, editor del periódico nativo *Sanji Dan* que es el de mayor circulación en India. También fue arrestado y sentenciado a 7 años de reclusión en Isla Andonean, el editor del periódico *Alabada*, acusado de sedición. Desde la aprobación del Bill para la rápida sumaria de personas comprometidas en completa y ofensiva campaña contra el Gobierno, la policía ha estado muy activa. Muchas casas de Bengala han sido registradas en busca de correspondencia, armas y bombas.

Constantinopla, 16.—Se suspendieron las negociaciones austro-turcas, debido a la insistencia de Xizami, hách

que pide cincuenta millones de francos.

Berlín, 16.—Revolucionario en la provincia de Aarboisell son dichos de la situación; en Tebliz proclamaron la República.

Moscú, 16.—En vista de la intención de Tchekes de reproducir la demostración anti-austriaca, la policía prohibió la reproducción de la ópera vienesa, de Foera Stera, *Christie*, que el sábado provocó una manifestación.

San Petersburgo, 16.—La policía prohibió una conferencia sobre la cuestión eslava que dumas iban a dar a los dos estudiantes.

Moscú, 16.—Un incendio destruyó la «Joyería Moderna». Hubo grandes pérdidas. Se trabajó para impedir la propagación del fuego.

Berlín, 16.—La Compañía «Acroestica alemana», fundada por capitalistas de Hamburgo, el puerto de Berlín, Frankfurt y Caril, ordenó la construcción de siete aeroplanos sistema Zeppelin para establecer servicios regulares entre veintiseis ciudades alemanas, incluso Friederichs, Leipzig, Bern, Estambul, Hamburgo, Moscú, y Dresde.

Acertecimientos en provincias

[Efectos de un vendaval]

Santa Clara, 14.—Un fuerte viento

Muerte de una fierra

San Carlos, 16.—Jerónimo Arendán, mató en mortafías de aquí, lea más grande que hasta ahora se haya visto en estas sierras. Mide un metro ochenta y cinco centímetros de alto. El cuerpo será llevado a San José.

Estropajado por un tren

Siquirres, 17.—En «Madre de Dios» un tren de carga estropeado a jamarrón, triturando una pierna.—Corresponsal.

sentenciado a muerte

Restrejos a la Nota

Panamá, 16.—El capitán Shanton informó que Segredo, solombrón condenado a muerte por homicidio, será ejecutado mañana en Culebra.

Hago a New York

Desembarcó en New York el vapor «Cartago» de la United Fruit Co que encabló en la ciudad de Nueva York.

Se reparó inmediatamente el vapor que continue prestando servicios.

El Presidente Castro en la frontera alemana

telegrama al Kaiser

Berlín, 16.—Llegó el Presidente Castro. Viaja de incognito. Ocupó todo el primer piso del hotel Friedrichs. Viajó acompañado por el general, el conde MIL MARCOS DIARIOS (en diez años colonos). Permanecerá un mes más en la frontera; telegráficamente manifestándole que la visita obedece únicamente a su salud.

Tres nuevos

Licenciados en Farmacia

Durante los días 15, 16 y 17 del presente mes se verificaron en la Escuela de Farmacia los exámenes finales del IV año. Las asignaturas sobre las cuales fueron examinados fueron: Examen de Sustancias farmacéuticas y alimenticias, Despacho de Recepción y Farmacia; resultados satisfactorios por unanimidad de votos los señores don Alonso Pérez Calvo, Carlos Rodríguez y Manuel Rodríguez, quienes a último examen, para obtener el título de licenciados en Farmacia.

F "Cartago"

Notas boáticas

Consejo de Ministros

Motivo de la enfermedad de su hijo el señor Presidente de la República no asistió ayer a su despacho. Por tal motivo tampoco se verificó el Consejo de Ministros.

Don Roberto y el jinicismo

La reunión que la juventud jinicista joaquina tendrá esta noche en el Variedades, será presidida por don Roberto Flores. Se anunciará el discurso oficial de apertura.

Juventud herediana

A última hora se nos informó que la juventud herediana mandará representantes a la reunión que tendrá esta noche la de esta ciudad.

patio de don Carlos Wahle, en San Vicente, resultó enfermo.

Ensa letrada

En setenta y pico mil colonos han sido enrolados todos los efectivos de la Compañía Ferrocarrilera que se estableció en Gandoca, y que fueron decomisados por el Gobierno, y que el 23 de los corrientes sacará a remate.

Casa de m-neda

La casa llamada de «Monda» situada frente a la estación del Ferrocarril de Costa Rica, será sacada a remate en esta mes. Hay sido apropiada por los paricos don Manuel V. Dongo y don Enrique B. Castro. Esta propiedad pertenece al Estado.

Carta de Aquileo

Aquileo nos escribe de París avisándonos que se encuentra bien de salud y que pronto volverá a Costa Rica. Dedicamos la noticia.

Cur a Tos — Dolor de Garganta — Ronquera

Bronitis — Depresión de Pecho etc., etc.

De venta en todas las Boticas en la Botica LA VIOLETA

Inesicarios

Incendio evita a tiempo Un detenido por sospechas

Ciento cuarenta personas en peligro

Limon, 17.—(8 a. m.)—En la madrugada de hoy, mano criminal intentó dar fuego a la casa de dos pillos situada frente al Cuartel de los Policos, que la había ciento cuarenta personas. El hecho causó gran alarma.—Corresponsal.

Voz de alarma

Limon, 17.—(10 a. m.)—El incendio lo notó una señora que habita en la misma casa, a las 4 y 20. El fuego se inició en el centro de la escalera del edificio, y en pocos minutos se propagó entre los ancianos, mujeres y niños que habitan la casa de seguro habiendo periclitado a la buena parte de los autores de la policía en el lugar del acontecimiento y presuroso extinguir el fuego que ya había tomado proporciones alarmantes.

El cierre del teatro

Limon, 17.—(12 m.)—Extinguido el

incendio, la policía practicó un reconocimiento por el edificio, y encontró en la dicha escalera una lista de castigo y troques empapados en el mismo líquido. No se sabe, ni aun siquiera se presume, quien o quienes sea los autores de lo que ha hecho con el objeto de robar.—Corresponsal.

Otro intento de incendio

Limon, 17.—(10 a. m.)—Pocos días ha que en unas cauchas situadas en la manzana que ocupa el Hotel Montijo próxima al establecimiento de comercio de Sr. don Mateo Francich, mano criminal colocó debajo del piso mano criminal mojado en canifa y le dio fuego. Milagrosamente el incendio ya no muy a tiempo y fue extinguido.

El incendio se dio en un individuo por sospechas, pero la policía no lo logrado sacar nada en limpio.—Corresponsal.

Copias de hoy

Con esta crónica seca é ensulsa en este diario... Andan metiendo bollos y bombombas...

Andan metiendo bollos y bombombas... Habrá discursos y habrá elecciones de Presidentes...

La Corte sigue metiendo medio; se espera el fallo con ansiedad... La mula chitcara en que se montan los honorales de la Justicia...

La Corte sigue metiendo medio; se espera el fallo con ansiedad... La mula chitcara en que se montan los honorales de la Justicia...

La Corte sigue metiendo medio; se espera el fallo con ansiedad... La mula chitcara en que se montan los honorales de la Justicia...

La Corte sigue metiendo medio; se espera el fallo con ansiedad... La mula chitcara en que se montan los honorales de la Justicia...

La Corte sigue metiendo medio; se espera el fallo con ansiedad... La mula chitcara en que se montan los honorales de la Justicia...

AVISOS DEL DIA

SE ALQUILA una buena casa, elegantemente amueblada. Informes, en el Imperial Hotel.

PARA LA TEMPORADA VERANIEGA... EL MEJOR LUGAR PARA HABITAR... Grande y variado surtido sin igual en el país...

EL MEJOR LUGAR PARA HABITAR... Grande y variado surtido sin igual en el país...

Ecos y notas

Pasantes... Puntarenas, 17.—A esta ciudad llegó hoy la distinguida dama doña Cristina...

Casamientos... El 24 del corriente la señorita Rafaela Porras con el joven don Lisimaco Varela...

Corte de Justicia

En la sesión de antier acordó reunirse el sábado y diez siguientes, para principiar a discutir la sentencia en el asunto que ventila...

Policia herido

Puntarenas, 17.—Hoy a las 5 de la tarde, el sardador Abraham Ruiz (único apellido) trabó rifa con un individuo que llaman Geico...

MOVIMIENTO DIARIO

Quemados.—Se anunció Number 4 José María Aguirre... NUESTRA RESPONSABILIDAD: Capital pagado: ¡Un millón doscientos cincuenta mil colones!

DIEMBRE

VIERNES

La República de la Isla de San Juan... Antes de las fiestas, y hasta el fin del corriente...

El Candidato Oficial.—No olvidarse que el lunes 28 del corriente a la p. m. se renatará en la puerta del Juzgado Segundo Civil de esta provincia...

Grande y variado surtido sin igual en el país, de artículos de alta novedad propicio para regalos de Nochebuena...

Además de baile, la distinguida familia de Lincoce obscurará a la sociedad...

Además de baile, la distinguida familia de Lincoce obscurará a la sociedad...

Hemos sido honrados con esta invitación que nos envía el Director del Liceo de Costa Rica...

El niño Manuel González Herrán, hijo del señor Presidente de la República...

El niño Manuel González Herrán, hijo del señor Presidente de la República...

El niño Manuel González Herrán, hijo del señor Presidente de la República...

FESTIVOS RELIGIOSOS

Bodas de oro... Tengo el honor de invitar a Ud. a la función de fin de curso...

Bodas de oro... Tengo el honor de invitar a Ud. a la función de fin de curso...

Bodas de oro... Tengo el honor de invitar a Ud. a la función de fin de curso...

Bodas de oro... Tengo el honor de invitar a Ud. a la función de fin de curso...

Bodas de oro... Tengo el honor de invitar a Ud. a la función de fin de curso...

Bodas de oro... Tengo el honor de invitar a Ud. a la función de fin de curso...

Queremos ensanchar nuestras relaciones comerciales con el comercio y público de ofreciéndoles todas las ventajas posibles para sus Operaciones Bancarias.

NUESTRA RESPONSABILIDAD: Capital pagado: ¡Un millón doscientos cincuenta mil colones!

FIESTAS EN ESPARTA

En Esparta, 16.—Por disposición municipal, en sesión de esta noche, tendremos fiestas cívicas en los días 2, 3 y 4 de febrero próximo...

Fallece Emiliano Hernández

La muerte ha tronchado la existencia de cuatro literatos americanos en el reducido término de dos meses...

Enfermedad y precios del café

Un agricultor nos ha suministrado estos datos acerca de la enfermedad que se ha presentando en el café...

Selección de fernandistas

Antier noche los jefes del partido fernandista... Selección de fernandistas...

Sucesos

Quito la busca la encuentra... Más afortunado que cierto escritor que yo bien conosco...

Misa de Navidad

En la misa que se cantará la noche de Navidad en la Iglesia de Catedral el 24 en la noche...

Al Siglo Nuevo

Ha llegado recientemente un gran surtido de perainas y refrigeradores de nogal.

Vino de Terpin Co.

Todas las afecciones bronquiales, aun las más rebeldes y más inveteradas, ceden notablemente con el uso constante de este precioso específico...

Sombreros de palma

Los únicos aceptados por el pueblo y un gran surtido de Rebordes, tienen siempre de venta por mayor...

Enfermedad y precios del café

Un agricultor nos ha suministrado estos datos acerca de la enfermedad que se ha presentando en el café...

Selección de fernandistas

Antier noche los jefes del partido fernandista... Selección de fernandistas...

Sucesos

Quito la busca la encuentra... Más afortunado que cierto escritor que yo bien conosco...

Misa de Navidad

En la misa que se cantará la noche de Navidad en la Iglesia de Catedral el 24 en la noche...

Al Siglo Nuevo

Ha llegado recientemente un gran surtido de perainas y refrigeradores de nogal.

Vino de Terpin Co.

Todas las afecciones bronquiales, aun las más rebeldes y más inveteradas, ceden notablemente con el uso constante de este precioso específico...

Sombreros de palma

Los únicos aceptados por el pueblo y un gran surtido de Rebordes, tienen siempre de venta por mayor...

Enfermedad y precios del café

Un agricultor nos ha suministrado estos datos acerca de la enfermedad que se ha presentando en el café...

Droguería, Farmacia, Perfumería. Especialidades - DESPACHO DE RECETAS. SAN JOSE, COSTA RICA. - Establecida en el año 1876 -

